
VERBALE COMMISSIONE STRUTTURE 

Riunione in presenza e da remoto del 01 dicembre 2022 – ore 18:30 

Presenti in sede: Ing. Rosalba Ferrari e Ing. Paolo Recalcati 
Presenti con collegamento web: Ing. Gianmario Agazzi, Ing. Ferdinando Asnicar, Ing. Alessandro 
Caneva Zanini, Ing. Giorgio Casilli, Ing. Fabio Cortinovis Ing. Marco Antonio Locatelli, Ing. Claudio 
Manzini, Ing. Sergio Myallonnier, Ing. Alfonso Pinessi, Ing. Franco Ravasio – Fuori elenco: Ing. Livio 
Izzo e Ing. Diego Finazzi 
 
 

1.  Saluti alla Commissione da parte del presidente dell’Ordine degli Ingegneri, dal presidente 
di commissione uscente e della consigliera referente Ing. Rosalba Ferrari   

I colleghi salutano i presenti: 
- l’ing. Diego Finazzi invita la Commissione a proporre un evento scientifico divulgativo per l’evento 

Bergamo-Brescia Capitale Italiana della Cultura 2023 sul tema della rigenerazione urbana e 
comunica che la formazione a distanza (FAD) è stata prorogata fino al 30 giugno 2023 dal CNI. 
Ringrazia l’ing. Paolo Recalcati per il lavoro svolto nel quadriennio passato ed invita i membri 
della Commissione ad essere attivi e proponenti all’interno della stessa 

- l’ing. Paolo Recalcati illustra il lavoro svolto a livello di risposta alle istanze delle iscritti 
soffermandosi su quanto è andato a buon fine (legislazione regionali sugli interventi “privi di 
rilevanza”) e quanto invece è rimasto immutato nonostante le richieste presentate (deposito 
sismico su portale che hanno e continuano ad avere problemi operativi) 

- l’Ing. Rosalba Ferrari riporta ai presenti l’intendimento di portare le conoscenze universitarie 
anche all’interno del nostro ordine attraverso eventi formativi organizzati con la collaborazione 
dell’Università degli Studi di Bergamo 

 
 

2. Elezione del nuovo presidente 
Si raccolgono eventuali candidature e viene chiesto all’Ing. Paolo Recalcati se sia disponibile a ricoprire la 

carica anche per il prossimo quadriennio. 

L’ing, Paolo Recalcati conferma la sua disponibilità subordinata però alla mancanza di altre candidature; 

sarebbe preferibile un ricambio anche generazionale ma se non si presentasse nessuna candidatura 

conferma che sarebbe disponibile nuovamente. 

Poiché nessun altro dei presenti ha dato la sua disponibilità a ricoprire questa carica, l’ing. Paolo Recalcati 

viene rieletto all’unanimità dei presenti. 

Ringraziando per la nomina, l’ing. Paolo Recalcati auspica una maggiore coinvolgimento dei membri della 

commissione strutture nella organizzazione e tenuta della formazione professionale da organizzare (ruoli di 

tutor, responsabili scientifici e, nuovo ruolo, di reporter). 

 

 
3. Programmazione attività anno 2023 

Per gli eventi formativi si rileva la necessità di un nuovo ruolo all’interno della organizzazione che sarebbe 
quello di “reporter”. Lo scopo di questo ruolo è quello di fare un breve abstract dell’evento formativo 
organizzato da pubblicare sul sito culturale dell’Ordine degli Ingegneri di Bergamo. 
Anche chi ricoprirà tale ruolo avrà diritto alla partecipazione al corso in modo gratuito. 
 
Per quanto riguarda gli eventi formativi un primo evento può essere messo in programmazione subito e si 
tratta del secondo seminario inerente l’interazione terreno-struttura. Il seminario non poteva essere 
organizzato che in FAD perché i relatori erano fuori regione e la notizia della proroga porta ad una immediata 



programmazione dell’attività per i primi mesi del 2023. Il seminario è organizzato assieme alla Commissione 
Geotecnica. 
 
Oltre all’invito su un evento in merito alla rigenerazione urbana, per cui l’ing. Paolo Recalcati ha un’idea in 
merito riguardante proprio un intervento pensato con questo scopo a Zingonia negli an ni scorsi ma diventato 
operativo solo nel 2021 grazie alla normativa in merito ai bonus fiscali (sarebbe da coinvolgere il Prof. Paolo 
Riva e l’architetto che ha studiato questo intervento – relazione scientifico divulgativa per una platea generica 
e non professionale di uditori), l’ing. Rosalba Ferrari ha intenzione di promuovere una conferenza o un corso 
sull’uso di materiali di recupero e/o riciclo nel settore dell’ingegneria strutturale (referente Prof. Ing. 
Coppola). 
Questo intervento potrebbe essere suddiviso in due diverse tipologie: una sempre nell’ambito di Bergamo 
Brescia Capitali della Cultura 2023 scientifico divulgativa e una sessione per tecnici professionisti scientifico 
applicativa. L’ing. Livio Izzo avverte che su questi temi si era già espressa la commissione ambiente lo scorso 
anno con seminari dedicati. 
Onde non avere sovrapposizioni l’Ing. Ferrari e l’Ing. Izzo di terrano tra di loro aggiornati per organizzare 
questo evento. 
 
Durante la scorsa riunione della commissione strutture l’ing. Anna Spini (oggi non presente) aveva illustrato 
l’idea di una serie di conferenze da tenere presso l’Università di Bergamo sui materiali alternativi per la 
riparazione e miglioramento strutturale degli edifici esistente (FRP, FRCM ecc…). Occorre coinvolgere il Prof. 
Ing. Plizzari, uno dei massimi esperti del settore in Italia. 
 

 
4. Varie ed eventuali 

L’ing. Marco Antonio Locatelli, referente del Consiglio dell’Ordine per la Commissione Geotecnica, illustra le 
difficoltà della commissione stessa che è composta da sette membri e partecipata da 3- 4 persone. 
L’ing. Diego Finazzi sottolinea sia la contiguità tra la Commissione Strutture e la Commissione Geotecnica in 
merito ad alcune tematica (ad esempio si è visto sopra l’interazione tra terreno e struttura) e allo stesso 
tempo la necessità di mantenere comunque la suddivisione delle due commissioni. 
Si decide che, per un anno, le riunioni della Commissione Strutture saranno condivise assieme alla 
Commissione Geotecnica; l’OdG sarà condiviso e potranno essere inseriti anche argomenti di tipo geotecnico. 
Le due Commissioni però rimarranno attive in modo separato. 
   

 
La riunione viene chiusa alle 20:00         
        FIRMATO     
      IL PRESIDENTE DELLA COMMISSIONE STRUTTURE 
 

 


